

DIOCESE : DIJON

PELERINAGE DE

LANTENAY

DEDIE A LA

VIERGE MARIE

SOUS LE VOCABLE DE NOTRE DAME LA NOIRE

ou DE LANTENAY

Localisation

Chapelle du château des ducs de Bourgogne à Lantenay

Voir note en bas de page à intégrer ici.

Statue : en bois et de couleur noire, assise, rapportée
30 cm. (Semaine religieuse, l.c.)

d'Orient

COLOMBET. Pèlerinages bourguignons... 1951, p. 42

DENIZOT. Hagiographie du dioc. Dijon, t.2, p.694 s. et 1020-1021 ; t. 1 à l'article S. Louis où Denizot indique "chapelle (celle de S.Louis) probablement fondée par Agnès, fille de S.Louis et épouse de Robert II de Bourgogne, qui a sûrement fondé sûrement celle de Notre Dame la Noire." Denizot s'appuie pour cela sur un terrier de 1428 dont il n'indique pas la référence.

Mgr MATHEY. Carte Pèlerinages anciens...

Semaine religieuse du diocèse de Dijon, 1901, p. 500 s., 606.

même référence : NOTRE DAME LA NOIRE

LANTENAY.....pour monter au chateau on prend un sentier au sortir du village ,a droite sur la route de Pasques....ce chateau bâti par les Ducs au plus tard au XIIe.... il n'en reste que quelq. murailles et surtout un pan de mur ... et la chapelle castrale de NOTRE DAME LA NOIRE du début du XIIIe.s., voûtée en berceau aigu.Elle renferme une vierge noire sans doute du XIIIe., objet autrefois d'un pèlerinage.

André GUILLAUME : La Côte d'Or ou De Beaune à Bligny

(Renseignement communiqué par Mme Poissonieu)

3. Pèlerinage le jour de la visitation à la suite d'un vœu fait en 1713 et consigné dans le registre de la paroisse de Lantenay avec 11 signatures dont celle du curé.

4) Que donnait-on de l'origine et de l'histoire du pèlerinage?

"La chapelle sous le vocable de Notre-Dame a été fondée en 1316 par la duchesse Agnès, fille de S. Louis, épouse de Robert II duc de Bourgogne. Les fonds donnés étaient à Ste-Marie sur Ouche et à Lantenay. En outre elle jouissait d'une rente annuelle de 20 livres tournois que le chapelain avait à prendre sur les tailles de Saint-Barthélemy ; plus du cens annuel et perpétuel de 20 émines de blé assigné sur la terre de Lantenay". (D'après un recueil de baux entre les mains d'un habitant de Lantenay en 1904, cité par l'abbé Caizet, op. cit.)

Il ajoute que dans un terrier de 1428 conservé aux archives de Dijon, on trouve l'indication de la fondation de deux messes par semaine par les ducs de Bourgogne.

À noter que la duchesse Agnès fonda probablement aussi la chapelle de S. Louis dont il est question en son lieu. Cf. Denizot. Hagiographie, l.c.

5) Informations complémentaires. Bibliographie.

Semaine Religieuse du Diocèse de Dijon, 1901, p. 500 s?, 606.

Id. 1903, p. 714-717 = article signé par Caizet, curé de Lantenay.

Denizot, Hagiographie du diocèse de Dijon

etc
Au même lieu, pèlerinage à S. Louis, roi de France